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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ВИРТУАЛЬНАЯ РЕАЛЬНОСТЬСТУДЕНЧЕСТВО

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

УЧЁБА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Студенты Герценовского университета рассказали о том, 
как проходит их дистанционное обучение. 
Несмотря на то, что пришлось привыкать к новому 
режиму, ребята очень стараются, свободное время 
посвящают саморазвитию, ждут возвращения  
в любимые аудитории и надеются на лучшее.

ZOOM В ПОМОЩЬ
Студентка института педа-

гогики и председатель Совета 
обучающихся Герценовского 
университета Варвара Яцен-
ко рассказала: «Дистанцион-
ные занятия сейчас являются 
неотъемлемой частью нашего 
образовательного процесса, мы 
просто вынуждены перейти 
на такую форму обучения. 
Тяжело не только Герценов-
скому университету, но и всем 
остальным вузам России, ведь 
если в экономически разви-
тых странах Европы и в США 
удалённое обучение хорошо 
себя зарекомендовало и поль-
зуется заслуженным ува-
жением, то в нашей стране 
к нему были не совсем готовы, 
на мой взгляд.

Что касается проводивших-
ся пар, могу сказать одно: нас 
очень спас Zoom. Мы смог-
ли оперативно все вместе 
собраться и обсуждать все 
задания, что очень удобно. 
Не все преподаватели под-

ни на секунду. Это начина-
ет сильно угнетать. Я очень 
надеюсь, что все предусмо-
тренные меры помогут 
и мы сможем вернуться 
в нашу привычную образо-
вательную среду как можно 
скорее!»

По мнению студентки ин-
ститута детства Яны Лапиной, 
в дистанционном обучении 
есть и плюсы, и минусы, 
и несомненным плюсом для 
неё является возможность 
не тратить время на дорогу 
до университета. «Я высы-
паюсь и намного продуктив-

дисциплинам, где обсуждение 
просто необходимо».

ДОМА ХОРОШО, НО…
Для студентки института 

физической культуры и спорта 
Виктории Ламовой дистанци-
онное образование оказалось 
не совсем таким, каким она 
его представляла, зато этот 
опыт помог в полной мере 
прочувствовать, как мно-
го значит для неё факуль-
тет: «Как и каждый студент, 
я думаю, я ждала перехода 
на дистанционное обучение. 
Казалось, что это будет весе-
ло и здорово – сидеть дома 
и выполнять домашнее зада-
ние. Но через некоторое время 
пришло осознание того, что 
заключительный 4 курс обу- 
чения в университете хоте-
лось бы провести вместе с од-
ногруппниками и преподава-
телями – в нашем институте 
всегда царит атмосфера уюта 
и тепла. Дистанционное обуче-
ние напоминает мне заочную 
основу обучения, когда мате-
риала получаешь много и сра-
зу, и ты не всегда понимаешь, 
за что взяться! И материал, 
мне кажется, усваивается 
хуже».

Виктория также рассказала, 
что дома студенты института 
физической культуры и спорта 
заняты не только штудирова-
нием теории, но и не забывают 
о тренировках. Студенческий  
совет института запустил 
челлендж – студенты выпол-
няют упражнения и выкла-

дывают в социальные сети ви-
део с хэштегом #ИФКиСдома. 
Ведь карантин – не повод от-
казываться от физической ак-
тивности! После окончания 
карантина самые активные 
участники челленджа полу-
чат призы.

Нехватка живого обще-
ния с преподавателем – вот 
самое главное отличие дис-
танционного образования от 
привычного формата, считает 
студент факультета географии 
Евгений Гуров. В целом же он 
видит в сложившейся ситуа-
ции достоинств даже больше, 
чем недостатков: «Специфика 
факультета географии в том, 
что у нас большое количе-
ство различных карт. И глав-
ная проблема для меня – в ин-
тернете трудно найти карты 
с высокой степенью разреше-
ния, так как мало оцифро-
ванных действительно тол-
ковых и инфоёмких карт. На 
самом деле, удобно, что мож-
но посмотреть видеофраг-
менты по теме занятия, что 
не всегда возможно в условиях 
аудиторной пары. Все пробле-
мы с системой быстро реша-
ются, поэтому к ней нарека-
ний нет». 

Карантин Евгений считает 
важным опытом, из которого 
нужно извлечь уроки на буду-
щее: «Ситуация даёт понять, 
что обходить всё стороной 
нельзя, и иногда приходится 
сталкиваться с трудностями. 
Эти трудности стимулируют 
выработку новых мер и кон-
цепции развития ситуации 

НЕТ НИЧЕГО 
НЕВОЗМОЖНОГО
Если с дисциплинами, изучение которых в первую очередь  
базируется на теоретическом аспекте – такими как география, 
экономика и литература – всё более или менее понятно, то как 
при переходе на дистанционный формат дела обстояли на более 
практикоориентированных факультетах, которым значительно больше 
времени нужно уделять именно прикладному аспекту? Как можно 
обучить студента иностранному языку, если он не видит артикуляцию 
преподавателя? Как может проводить репетиции оркестр,  
не находясь в одном помещении? Как спортсмен может организовать 
тренировку, вместо спортзала или стадиона имея только выход  
на лоджию и коврик для фитнеса? Оказалось, что для герценовцев 
нет ничего невозможного!

КАК ЖЕ ПРАКТИКА?
Живой диалог преподава-

теля со студентами и студен-
тов друг с другом подразуме-
вает обучение иностранному 
языку, ведь тренировать раз-
говорные навыки иначе не-
возможно. Тут дистанцион-
ное обучение вполне может 
создать настоящие труд-
ности. Каким образом изу-
чался английский язык на 
карантине, рассказала до-
цент кафедры перевода ин-
ститута иностранных язы-
ков, заместитель директора 
Санкт-Петербургской выс-
шей школы перевода Анже-
лика Антонова: «На кафедре 
перевода я веду “Практиче-
ский курс перевода первого 
иностранного языка” и курс 
“Межкультурная коммуни-
кация”. По переводу я пе-
решла на занятия в Zoom, 
и должна сказать, что в этом 
способе есть свои преиму-
щества, которые позволяют 
не замедлить темпы обуче-
ния, а где-то даже ускорить 
их благодаря новизне под-
хода и тех возможностей, 
которые Zoom даёт. Напри-
мер, можно почти момен-
тально разделить студентов 
на группы, где они могут 

самостоятельно работать. 
К тому же развивается ора-
торское искусство студентов. 
Понимая, что дистанцион-
ный режим требует от кол-
лег большей концентрации 
и напряжения усилий, сту-
денты начинают по-другому 
подходить к подготовке ре-
чей для перевода, логично 
их структурируют. Вместе 
с тем в Высшей школе пере-
вода, где занятия проходят 
в чрезвычайно интенсив-
ном формате, нам как мож-
но скорее нужно вернуться 
в аудиторию, чтобы не по-
терять темпов. Шлифовку 
навыков, которые необхо-
димы для слушателей ВШП, 
можно осуществить только 
в аудитории».

Говоря о дистанцион-
ном обучении на факуль-
тете русского языка как 
иностранного, декан Мари-
на Васильева подчеркнула, 
что основной контингент 
факультета – иностранные 
учащиеся, в связи с чем ор-
ганизация учебного процесса 
обретает свои особенности: 
«Одной из главных целей 
и задач образовательных 
программ нашего факуль-
тета является формирова-

ние у студентов коммуни-
кативной компетентности. 
Кроме того, при работе 
в аудитории нами, как пра-
вило, используются диало-
говые формы организации 
лекции, чтобы постоянно 
контролировать понима-
ние материала студентами. 
Онлайн-лекция, к сожале-
нию, не предоставляет такой 
возможности, и над этим 
надо серьезно думать. Пре-
подавателям приходится 
активно пользоваться дру-
гими коммуникационны-
ми системами, такими как 
Zoom, WeChat, Skype, кото-
рые тоже имеют изъяны: 
ограничение по количеству 
участников, иногда плохая 
связь, необходимость по-
вышения громкости голоса. 
Временные затраты пре-
подавателей на подготов-
ку и проверку материала 
значительно выросли, но 
и студенты отмечают боль-
шую интенсивность сво-
ей работы и нагрузку. Ещё 
одной особенностью нашего 
факультета является боль-
шое количество студентов, 
обучающихся по дополни-
тельным образовательным 
программам, слабо владею-
щих русским языком (подго-
товительное отделение). Для 
подготовки качественного 
контента для них в системе 
Moodle необходимо время, 
необходима работа перевод-
чиков, и, кроме того, обяза-
тельно должна быть возмож-
ность общения в голосовом 
и видеорежиме».

Профессор кафедры физи-
ческой электроники факуль-
тета физики Иосиф Хинич 
одной из главных проблем 
нового формата считает 
невозможность прово-
дить дистанционно лабо-
раторные работы, кото-
рые играют значимую роль 
в образовании будущих 
физиков. Иосиф Исаакович 
отметил: «Лекцию прочи-
тать проще, рисуя на доске 
и показывая презентацию. 
В удалённом режиме её надо 
либо подготовить в виде 
файла (а это очень боль-
шая работа), либо прочи-

тать в режиме конференции, 
но тогда я не вижу своих 
студентов, не смотрю им 
в глаза. Ещё, например, кто-
то зарегистрировался на лек-
ции, но реально отсутствует; 
кому-то неудобно в процессе 
лекции задать вопрос. Нуж-
ны периодические провер-
ки, что усложняет работу. 
Далеко не во всём мы го-
товы к работе в удалённом  
режиме, многое для меня 
явилось неожиданным».

ИСКУССТВО И СПОРТ 
ОНЛАЙН

Совершенно особая ситу-
ация на карантине склады-
вается у института музыки, 
театра и хореографии, а так-
же у института физической 
культуры и спорта. Каза-
лось бы, репетиции твор-
ческих номеров и спортив-
ные тренировки проводить 
в удалённом режиме ещё 
сложнее, чем переводческие 
практикумы и лабораторные 
по физике. Но учебный про-
цесс здесь тоже продолжился, 
и весьма активно.

Как проходили дистан-
ционные занятия у студен-
тов-хореографов, рассказала 
заведующая кафедрой хо-
реографического искусства 
института музыки, театра 
и хореографии Людмила Ка-
симанова: «С учётом специ- 
фики преподавания хорео- 
графического искусства, 
подразумевающей прак-
тическую работу по освое-
нию различных танцеваль-
ных форм, дистанционное 
обучение вызывает много 
проблем. Первая из них – не-
умение и нежелание многих 
преподавателей пользовать-
ся техническими средства-
ми и отсутствие у многих 
из них компьютеров. Если 
человек всю жизнь танце-
вал в театре, он искренне не 
понимает, зачем ему рабо-
тать на компьютере. Считаю, 
что дистанционное обуче-
ние должно быть в помощь. 
Его преимущество в том,  
что студенты могут слу-
шать лекции и делать за- ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 

корреспондент «ПВ»

дания в любое удобное 
время. И возможность вы-
полнения заданий долж-
на позволять переделывать 
их несколько раз. Напри-
мер, получил задание при-
думать движение, а сделал 
плохо. Тогда студенты его 
переделывают и так учатся».

Не отставали и музыкан-
ты, несмотря на то, что со-
бираться на репетиции было 
невозможно. Более того, 
доцент кафедры музыкаль-
но-инструментальной под-
готовки и руководитель ор-
кестра «Серебряные струны» 
Александр Афанасьев счи-
тает, что такая работа даёт 
прекрасный новый опыт 
и новые навыки: «Орке-
стровая репетиция – это 
совместное музицирова-
ние в реальном времени, 
построенное на непосред-
ственном контакте дири-
жёра с исполнителями-ор-
кестрантами, которые так же 
в реальном времени непо-
средственно контактиру-
ют между собой. Главная 
проблема – невозможность 
собраться вместе всему ор-
кестровому составу. Первое 
время оркестранты прово-
дили мелкогрупповые ре-
петиции “квартирники” – 
собирались группами по 3–5 
человек и работали над ан-
самблем. Сейчас и это не-
возможно – карантин, все 
сидят по домам и стараются 
как можно меньше выходить 
на улицу. Но мы наладили 
форму дистанционного об-
щения. На интернет-стра-
нице  оркестра  каждый 
участник оркестра может 
найти своё оркестровое за-
дание, здесь в формате PDF 
выложены все оркестровые 
партии для самостоятель-
ной работы. Каждый орке-
странт может записать видео 
собственной работы и отпра-
вить руководителю оркестра 
для консультации по тем 
или иным вопросам испол-
нительства. Раньше такого 
не было, а сейчас это дей-
ственное средство повыше-
ния уровня индивидуально-
го мастерства». 

в будущем. Работать дистан-
ционно можно, но без уни-
верситета очень скучно».

БЕЗ САМОДИСЦИПЛИНЫ 
НИКУДА

Студентка факультета био-
логии Александра Агафонова 
считает, что дистанцион-
ное обучение показывает, 
насколько человек способен 
к самоорганизации. Если 
у кого-то проблемы с дисци-
плиной, то это как раз повод 
научиться грамотно распре-
делять своё время и органи-
зовывать рабочий процесс. 
«Не могу сказать, что пе-
реход на онлайн-обучение 
вызвал у меня трудности. 
Были некоторые сложности 
с сайтом Moodle, но это впол-
не поправимо. Несомненно, 
основными достоинствами 
дистанционного обучения 
является его мобильность 
и доступность. По сути, 
студент сам формирует 
свой рабочий график, 
соблюдая дедлайны», – 
рассказала Александра. 
Девушка поделилась 
и тем, как выстраива-
ет свою работу: «Боль-

шую роль в организа-
ции учебного процесса 

играет заранее состав-
ленный список дел. Всегда 

легче иметь перед глазами 
задачи, которые необходимо 
выполнить. Это могут быть 
заметки в телефоне, записи 
в ежедневнике или электрон-
ный носитель. Я использую 
календарь от Google. Мне нра-
вится его функционал и мно-
гозадачность». Александра 
уверена, что очень важно во 
всём соблюдать баланс и не 
забывать об отдыхе и само-
развитии: «Сейчас прекрас-
ное время для осуществления 
всех запланированных дел. 
Совсем недавно я познако-
милась с творчеством уди-
вительного Уэса Андерсона, 
автора тех самых “Отель 
“Гранд Будапешт” и “Коро-
левство полной луны”. Насто-
ятельно рекомендую посмо-
треть его фильмы и окунуться 
в сказочный мир, создан-
ный режиссёром. Что касается 
книг... На столе давно лежит 
“Анна Каренина”, и никто 
за меня её не прочитает. 

ВАРВАРА ЯЦЕНКО,  
студентка института 

педагогики, председатель 
Совета обучающихся 

Герценовского 
университета 

ЕВГЕНИЙ ГУРОВ,  
студент факультета географии 

Мы стали чаще видеть «чёрное зеркало»,  
от которого не можем оторваться почти  
ни на секунду. Это начинает сильно угнетать. 
Я очень надеюсь, что все предусмотренные 
меры помогут и мы сможем вернуться в нашу 
привычную образовательную среду как можно 
скорее!

Казалось, что это будет весело и здорово – 
сидеть дома и выполнять домашнее задание. 
Но через некоторое время пришло осознание 
того, что заключительный 4 курс обучения  
в университете хотелось бы провести вместе 
с одногруппниками и преподавателями.

Ситуация даёт понять, что обходить 
всё стороной нельзя, и иногда приходится 
сталкиваться с трудностями.

держали нашу инициативу, 
но отдельное спасибо стоит 
сказать тем, кто выходил 
с нами на связь и продолжал 
вести пары в Zoom и чатах 
системы Moodle». Варвара 
признаётся, что она и её од-
ногруппники на самом деле 
очень волнуются из-за сло-
жившейся ситуации, однако 
стараются сохранять позитив-
ный настрой. «Сейчас мы пе-
реживаем за будущую ситуа-
цию в стране, а вместе с этим 
за предстоящую практику. Мы 
очень ответственно относим-
ся к выходам в школу, ожи-
дание держит в напряжении, 
но, как говорят, терпение 
и труд всё перетрут. Минус 
дистанционного образова-
ния – нехватка живого об-
щения. Мы стали чаще видеть 
“чёрное зеркало”, от которого 
не можем оторваться почти 

ки болезней и эпидемии. 
Вирусы мутируют, человеку 
остаётся только прогнозиро-
вать их возможные прояв-
ления и предотвращать рас-
пространение, разрабатывая 
новые вакцины. Достаточно 
соблюдать меры предосторож-
ности, предписываемые нам, 
и не впадать в панику. Сейчас 
время, когда действия каждо-
го человека важны».

Студентка факультета  
биологии Татьяна Малыше-
ва также полагает, что одно 
из преимуществ дистан-
ционного образования за-
ключается в возможности 
высыпаться: «Дистанцион-
ное обучение – определённо 
что-то интересное и новое 
для нас. Безусловно, постоян-
ная работа дома – это очень 
сложно. Когда ты выезжаешь 
на пары, жизнь становится бо-
лее активной и разнообразной.  
Но как же всё-таки приятно, 
зная, что тебе к первой паре, 
проснуться не в 7 утра, а в 9:20. 
Сначала, как только нас пере-
вели на дистанционное об-
учение, я заходила в Moodle 
чуть ли не лёжа в кровати, 
но сейчас понимаю, что это 
определённо была плохая 
идея. Учебный процесс дома 
не должен сильно отличаться 
от университетского. Это те же 
самые пары, где нужно запи-
сывать информацию, выпол-
нять задания. Если во вре-
мя пары ты не позволяешь 
себе смотреть телевизор, то 
и работая дома нужно учи-
тывать данный факт». Вре-
мя, которое раньше уходило 
на дорогу, Татьяна использует 
не только на сон, но и на хобби 
и интересные книги: «Нако-
нец-то у меня появилась воз-
можность спокойно почитать. 
Последняя прочитанная мною 
книга – “Девушка с татуиров-
кой дракона”. Сейчас начи-
наю читать “Скотный двор” 
Оруэлла».

Важно, думаю, не забывать 
и о физической активности. 
Разумеется, я говорю не о про-
гулках на улице, а об обыч-
ной гимнастике дома». Как 
настоящего биолога пандемия 
Александру не пугает, но это 
не значит, что не нужно со-
блюдать меры безопасности: 
«Мне кажется, что нынешняя 
ситуация с коронавирусом – 
это вполне обычное дело, ведь 
за всю историю человечества 
не раз возникали вспыш-

Главное в любом вузе –  
это его студенты, поэтому 
пока герценовцы, не вы-
ходя из дома, усердно вы-
полняют задания, слушают 
лекции, пишут курсовые, 
дипломы и научные статьи, 
можно смело сказать, что 
в университете по-прежнему 
кипит жизнь – даже во время 
карантина.

нее работаю», – отметила 
Яна. В ходе учебного процес-
са, по словам девушки, по-
рой возникали технические 
проблемы, но к ним впол-
не можно было приспосо-
биться: «Как многие студенты 
нашего университета, я учусь 
через платформу Moodle – во 
время пары открывается чат, 
где можно задать вопросы 
преподавателю и получить 
ответ. Но платформа имеет 
свои минусы, например, когда 
все начинают одновремен-
но заходить на неё, то она 
плохо грузит или не грузит 
совсем. Некоторые наши пре-
подаватели проводили пары 
в приложении Zoom, что было 
довольно удобно, но не у всех 
студентов подключался ми-
крофон. Но всё же не хвата-
ет живого общения с препода-
вателями, особенно по таким 

Т о ч к у  з р е н и я ,  ч т о 
дистанционное образова-
ние даёт новые возможно-
сти для профессионально-
го развития преподавателя, 
разделяет и доцент кафедры  
ф и з и ч е с к о г о  в о с п и т а-
ния и спортивно-массо-
вой работы Александр Фокин:  
«Удалённый режим – это 
возможность для профес-
сорско-преподавательского 
состава освоить новые гори-
зонты дистанционного обу-
чения. Непростая ситуация, 
связанная с развитием пан-
демии коронавируса, стиму-
лирует преподавателей к са-
моразвитию, поиску новых 
форм обучения, освоению 
современных технологий 
и поиску решений педаго-
гических задач.

К сожалению, контакт-
ную работу с обучающимися 
невозможно полностью за-
менить на дистанционное 
обучение. Особенно от это-
го страдают преподаватели 
дисциплин предметно-со-
держательного модуля, таких 
как спортивные и подвиж-
ные игры, лёгкая атлетика,  
плавание, гимнастика и со-
временные системы физиче-
ских упражнений. 

Сейчас преподаватели 
и студенты проводят боль-
шое время за мониторами, 
что пагубно может отраз-
иться на их здоровье. По-
этому необходимо соблю-
дать режим работы и отдыха, 
делать перерывы в моно-
тонной работе и не забы-
вать выполнять физические 
упражнения».

Подводя итог, можно вы-
делить ещё один большой 
и значимый плюс перехода 
на дистанционное обучение: 
в этой непростой ситуации 
стало особенно ясно вид-
но, насколько ответственно 
подходят к работе препода-
ватели Герценовского уни-
верситета и как они забо-
тятся о студентах, изо всех 
сил стараясь, чтобы занятия 
оставались полезными и ин-
тересными вне зависимости 
от обстоятельств.

ВИКТОРИЯ ЛАМОВА,  
студентка института 

физической культуры  
и спорта


